

El vapor de la Legión Americana causa el hundimiento de dos torpederos argentinos

El Contralmirante Osterhaus dice que los franceses censuran la correspondencia de los americanos en Alemania

(AEROGRAMAS DE ANOCHE)

MATCH KILBANE-DUNDEE

CLEVELAND, 1.—Johnny Kilbane ha concertado un encuentro de boxeo con Johnny Dundee, de Nueva York, para disputarse el campeonato mundial de peso mínimo. El encuentro tendrá lugar en Jersey City, New Jersey, el 29 de setiembre.

POR FIN FUE HUNDIDO EL U-111

NORFOLK, 1.—El antiguo submarino alemán U-111 fue hundido hoy a la altura del Cabo Virginia. Se le abrieron las válvulas y se le dejó sumergirse con el efecto deseado.

EL TRAFICO DE BARCOS POR EL CANAL DE PANAMA

PANAMA, 1.—Doscientos ochenta y un barcos atravesaron el Canal de Panamá durante el mes de agosto, produciendo más de un millón de dólares por derechos.

BABE RUTH SUSPENDIDO POR TRES DIAS

NUEVA YORK, 1.—Babe Ruth fue suspendido hoy por las expresiones lanzadas contra el umpire Connelly durante el juego del miércoles. La suspensión es por tres días.

UN BARCO AMERICANO CAUSA EL HUNDIMIENTO DE UNOS TORPEDEROS ARGENTINOS

BUENOS AIRES, 1.—Dos torpederos argentinos fueron hundidos y otro dañado por un vapor de la Legión Americana, al salir del puerto. A una equivocación en las señales se atribuye el accidente. Tres miembros de la tripulación de los torpederos resultaron con lesiones.

LOS FRANCESES CENSURAN LA CORRESPONDENCIA DE LOS AMERICANOS EN ALEMANIA

WASHINGTON, 1.—El Contralmirante Hugo Osterhaus, oficial que regresó hoy de Europa, dice que los franceses censuran la correspondencia de los ciudadanos americanos de la zona de ocupación en Alemania.

SE EVITARA QUE LOS OBREROS INTERVENGAN EN EL MANEJO DE LOS FERROCARRILES

WASHINGTON, 1.—Se ha dicho que el Fiscal General Daugherty anunció que se tendrían que tomar medidas para evitar que los jefes y miembros de las uniones obreras intervinieran en el manejo de los ferrocarriles. Están detenidas todavía las negociaciones entre empresarios y obreros ferroviarios.

Matilde, Francisco, Enrique, Rosa, José Joaquín y Ricardo Jiménez Núñez y demás familia tienen el dolor de participar a Ud. la muerte de su querido padre

DON PILAR JIMENEZ

Mañana a las 10 a. m. se dirá una misa de requiem en la Iglesia parroquial y a continuación será el entierro en el Cementerio de este lugar.

La asistencia de Ud. a estos actos comprometerá la gratitud de la familia.

Guadalupe, setiembre 2 de 1922

Muerte de don Pilar Jiménez, patriarca de Costa Rica



A una edad de más de noventa años falleció a las nueve y media horas de hoy, en su residencia en la vecina población de Guadalupe, el señor don Pilar Jiménez, que venía en estado de gravedad desde hacía algunos días, con grande preocupación de su familia y de la sociedad entera que pierde en él a uno de sus más ilustres miembros.

Don Pilar Jiménez, ciudadano excelente, cumplido caballero, hombre de estudio, progeni-

tor de una familia distinguida que es gala del país, estaba conceptualizado como un patriarca a cuyo paso todos se descubrían con un sentimiento de devoción filial y de hondo afecto del cual participaban todos los costarricenses.

Su vida está llena de méritos y su muerte constituye uno de los más rudos golpes que el Destino nos depara. A él acudían todos cuantos necesitaban de un consejo, o querían disfrutar horas de paz y de estudio o ejercitarse en el esfuerzo artístico. A todos atendía con su proverbial cortesía el anciano excelente y bondadoso cuya muerte deploramos con sentimiento de honda pena.

Sus funerales y su entierro habrán de construir una intensa manifestación del duelo que experimentan todas las clases sociales ante esta desgracia inmensa.

A ese sentimiento se asocia LA NOTICIA y presenta su condolencia muy sentida a la estimable familia Jiménez Núñez.

El concierto de mañana del tenor Salazar

Mañana a las 8.30 p. m. habrá una soberbia Función de Gala en el Teatro Moderno. Cantará el tenor nacional Manuel Salazar y el joven baritono Fausto Hidalgo, a quienes acompañará al piano la distinguida pianista señorita Lolita Castegnaro. También el "virtuoso" Longino Soto ejecutará en su violín escogidos trozos musicales entre los que figuran el Minueto de Beethoven, la Serenata de Kubelik.

Melico cantará Improvisos,

de la ópera Andrea Chenier (Un di al azzurro sapzio), Ridi Pagliaccio, ópera "I Pagliacci, de Leoncavallo), Mamma mia che vo' sape, canción napolitana, Nutile, y otras notables piezas que le han valido a nuestro tenor atronadores aplausos en los teatros Norte y Suramericanos.

El debutante baritono señor Hidalgo cantará Mari Mari.

Se exhibirá además en la velada la notable cinta francesa "El secreto de la muerte".

ULTIMA HORA

Muerte violenta de Mr John Meek

A las diez y media horas de hoy, fue encontrado el cadáver de un caballero norteamericano residente desde hace muchos años en esta capital.

Era él Mr. John Meek, un anciano alto, de porte amable, muy conocido en nuestra juventud como profesor de inglés, pues se dedicaba a dar lecciones durante todas las horas del día y tenía gran número de discípulos.

Tenía su habitación en el piso alto de la casa propiedad de Doña Lucía v. de Castro, en el distrito del Carmen. El había arrendado, desde hacía algún tiempo, uno de los cuartos que la familia alquila. No se le conocen parientes.

Ayer no se le vió durante toda la mañana. A las diez y media, la familia de la casa entró en alarma y mandó a bus-

car a Mr. Meek en su cuarto,

pero no se le encontró. Un sirviente se acercó al baño y observó que Mr. Meek estaba en aquel lugar, caído y al parecer inmóvil. Abierta la puerta del baño, se advirtió con gran pena que estaba muerto.

Las primeras personas en llegar y ofrecer a la familia de la casa sus servicios fueron el doctor Corvetti, don Gonzalo Zayas Bazán y un caballero extranjero. El doctor Corvetti comprobó la muerte. Fue producida por un ataque cardíaco.

Esos mismos señores condujeron el cadáver a la habitación. Avisado el Cónsul de los Estados Unidos, Mr. Watterman, llegó rápidamente y se hizo cargo de practicar las diligencias correspondientes para el entierro del infortunado señor Meek.

Deploramos profundamente este suceso.

Al cerrar la edición

El Presidente Acosta recibe un telegrama del Pte. Chamorro

Lo excita en términos vehementes a suscribirse al pacto del "Tacoma" Le hace notar que los Estados Unidos asegurarán su eficacia

Al cerrar la presente edición, las tres y media de la tarde, nos llegó la noticia de que el señor Presidente de la República había recibido un extenso telegrama suscrito por el señor Presidente de Nicaragua, don Diego Manuel Chamorro, en relación con el ya célebre pacto del "Tacoma".

Uno de nuestros redactores se constituyó en la Casa Presidencial y logró averiguar que, efectivamente, el señor Presidente ha recibido ese telegrama. En él lo invita nuevamente el señor Chamorro a suscribir el pacto. Le hace notar las ventajas que de suscribirlo derivará la República de Costa Rica, lo mismo que sus otros países hermanos y por fin le indica que la efectividad de ese Tratado está asegurada por el buen deseo de los Estados Unidos, que ven con simpatía el resurgimiento de la paz en Centro América.

El señor Presidente Acosta contestará ese telegrama en la forma de cortesía acostumbrada, mientras se da la respuesta definitiva, una vez que llegue el texto exacto del tratado.

Tan pronto como el telegrama del Presidente Chamorro fue recibido, se dio orden de insertarlo en "La Gaceta" del día de mañana, de modo que seguramente insertarán su texto todos nuestros colegas de la mañana.

Nombramiento de Directiva de la Sociedad de Ahorro y Socorro de la banda de San José

El día 1o. del que cursa se reunieron los miembros de la sociedad y firmaron los estatutos que regirán.

Se procedió a elegir la Directiva que ha de fungir en el presente año, con el resultado siguiente:

Presidente, César A. Nieto Vicepresidente, Carlos Cambrero.

Secretario, Víctor M. Ardón.

Prosecretario, Luis Martínez

Tesorero, Rafael A. Moya.

Fiscal, Francisco Murillo.

Vocal 1o., Alfredo Ordeñana

Vocal 2o., Tito Salazar.

Vocal 3o. Rubén Cerdas.

Comité de Vigilancia:

Flavio Villata

Víctor M. Monge.

Ramón Valverde

Robo en Curridabat

La banda de malhechores cuya especialidad es introducirse en iglesias y casas curales, ha continuado sembrando pánico en los pueblos.

Ayer se dió parte a la Dirección General de Detectives de que la noche anterior unos desalmados se introdujeron en la casa cural de ese lugar y robáronse la suma de doscientos colones, con ruptura de armarios y otros muebles.

Los ladrones dejaron olvidado un puñal, y parece que los detectives han celebrado esto último porque por medio de esta arma han podido identificar a su dueño, el que a estas horas debe encontrarse entre rejas.

Lo que celebramos.

CALIXTO SOLANO JIMENEZ

HA MUERTO

Sus hijos Juan Solano y Julia R. de Solano, Leoncio Aguilar y Cristina S. de Aguilar, Roberto Solano y Rosa S. de Solano, Juan Rafael Segura y Ester S. de Segura, Juan Bautista Selva y Josefa S. de Selva, Calixto Solano y Mariana de Solano, sus nietos, sobrinos y demás familia al comunicar a Ud. tan doloroso acontecimiento le ruegan se sirva asistir a los funerales que se verificarán hoy a las 4.30 en la Iglesia de la Merced, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

San José, setiembre 2 de 1922.

NOTA.—No habrá invitaciones personales.

Las tardes del sábado

Obedeciendo hoy a varias y muy repetidas sugerencias que nos han hecho ya oficinistas, ya obreros de esta ciudad y de provincias, de que abramos una sección literaria los sábados, que es el día que más detenidamente se lee el periódico porque tanto unos como otros descansan de sus labores, por la tarde de ese día, con mucho gusto accedemos a sus deseos, y honramos hoy nuestras pla-

nas con exquisitos trozos del insigne autor de "Pepita Jiménez", "Doña Luz", "Las ilusiones del doctor Faustino", "El Comendador Mendoza", "Genio y Figura", y otras más que por el momento se escapan a nuestra pluma: el inmortal don Juan Valera.

Asimismo, ofrecemos la continuación del interesantísimo relato de Muenzer, y un bello cuento de Lino Sutil, literato venezolano.

Elocuencia vizcaína

El obispo de Málaga, más de cien años ha, era un varón lleno de saber y virtudes y predicador elocuentísimo. Tenía además tan alegre y suave condición y tanta afabilidad y llaneza en su trato que, lejos de enojarse, gustaba de que sus familiares discutiesen con él y hasta le embromasen.

Era el obispo vizcaíno, y sus familiares, al poner por las nubes su elocuencia, la calificaban de extraña y única entre los hijos de las Provincias Vascongadas, donde, según ellos, no hubo jamás hombre que no fuese premioso de palabra ni clérigo que no pasase por un porro y que en el púlpito no se hiciese un lío.

Movido el bondadoso prelado de su cristiana modestia y de su ferviente patriotismo, sostenía lo contrario, y llegaba a asegurar que lo menos había entre los presbíteros vizcaínos, sus contemporáneos, tres docenas que valían más que él por la ciencia, el arte y la inspiración con que enjaretaban sermones.

Como pasaba el tiempo y no parecía por aquella diócesis ningún clérigo vizcaíno, la disputa se hacía interminable. El obispo no probaba su afirmación de un modo experimental y práctico, y los familiares seguían erre que erre, negando a todos los vizcaínos, menos a Su Señoría Ilustrísima, la capacidad para la oratoria sagrada.

Acertó al cabo a venir a Málaga en busca de amparo y protección un clérigo guipuzcoano que había estudiado con el obispo en el mismo Seminario y había sido allí grande amigo suyo. El obispo le recibió muy bien y le hospedó en su palacio. No tardó, cuando estuvo a solas con él, en hablarle de las discusiones sin término que con sus familiares tenía, y luego le dijo:

—Muy a propósito has venido por aquí para que, valiéndome de tí, demuestre yo la verdad de mi tesis. De hoy en ocho días habrá una gran función en la catedral, y es menester que tú prediques y que el sermón sea tan hermoso y edificante que eclipse, oscurezca y deje tamañitos cuantos yo he compuesto hasta ahora.

—Pero cómo ha de ser eso —interrumpió el clérigo muy azarado,—cuando yo, bien lo sabes, sé tan poco de todo, y tengo tan corta habilidad que no me he atrevido jamás a subir al púlpito?

—Dios es Todopoderoso y bueno—contestó el obispo.— Pon en Dios tu esperanza, y no dudes de que por tí y por mí hará en esta ocasión un gran milagro.

Confiando en la bondad divina y más inspirado que nunca el obispo, recatándose de todos y muy sigilosamente, escribió aquella misma noche una verdadera obra maestra, un dechado de perfección; lo mejor acaso que había escrito en su vida.

A la mañana siguiente entregó el sermón al clérigo su amigo, y le excitó para que se le aprendiese muy bien y de memoria.

Con extraordinaria repugnancia y miedo, por recelar que no podría aprender el sermón o que le olvidaría después de aprendido, nuestro clérigo (tal era el afán con que aspiraba a complacer a su protector!) tomó en la memoria en dos días el sermón entero y sin titubear ni pararse, le recitó como un papagayo delante del obispo. Empleó éste otros dos días en enseñar al flamante predicador la entonación, el gesto y el manejo correspondientes a cuanto tenía que decir.

El obispo quedó complacidísimo; calificó de admirable aquella oración pronunciada por su amigo, y se prometió y le prometió un triunfo estrepitoso. En seguida anunció que el predicador iba a ser su paisano, y lleno de orgullo patriótico dijo a sus familiares:

—Ya verán ustedes lo que es bueno. Ya tendrán ustedes que confesar que este humilde sacerdote de mi tierra y de mi gente predica mejor que yo; es un nuevo Juan Crisóstomo, un raudal de elocuencia y un pozo de sabiduría. En adelante no me embromarán ustedes afirmando que, exceptuándome a mí, no hay vizcaíno que predique.

Llenos de impaciencia estaban todos, ansiando oír predicar al vizcaíno.

Llegaron por fin el día y la hora de la función. La catedral estaba de bote en bote. El obispo y los canónigos asistían en el coro con todo el aparato y la pompa que requerían las circunstancias. En el centro del templo y a no muy larga distancia de la cátedra del Espíritu Santo, se parecían las damas más devotas y elegantes de la ciudad, lindísimas muchas de ellas, todas con basquiña y mantillas de blondas y con rosas, claveles, y otras flores en la cabeza. Hombres y mujeres del pueblo llenaban las naves. Era extraordinaria y muy general la curiosidad de oír al nuevo predicador, cuya buena reputación anticipada había cundido por todas partes.

Por fin, apareció en el púlpito nuestro vizcaíno y empezó su sermón con tal habilidad y gracia que la admiración, el

Frivolidades

En la bajadita

Lo malo no son los vicios sino la copiosa y elocuente literatura que hemos inventado para excusarlos.

—Pero, Carlos—le dice por centésima vez el padre a su hijo—mala cabeza, empedernido, cuándo es por fin, que vas a componerte! Ya tienes más de 21 años. A tu edad Alejandro había vencido a Darío y "Rubito" conquistado la Iberia.

—Papá, mientras te tenga a tí, déjame gozar de la vida, que es tan corta!

Después te mueres tú, tengo que meterle todo el lomo a la carga y entonces, aburrido de las parrandas me dedicaré a se-

asombro y el santo deleite henchían los corazones y los espíritus de todo el auditorio.

Pero ¡oh, terrible desgracia! cuando el sermón iba ya mediado, quiso la suerte, o mejor dicho, quiso la divina providencia que al vizcaíno, que se le sabía tan bien de carretilla, se le fuese el santo al cielo. Trasudaba, se retorció, se angustiaba y se desesperaba, y todo en balde, por que no podía volver a coger el hilo. Sin duda, iba a tener que bajar del púlpito con el sermón a medio acabar. El descrédito y la caída iban a ser espantosos. Y era lo peor que el sermón quedaba interrumpido en el momento de mayor interés y más lastimoso: cuando el predicador acababa de ponderar los infortunios que Dios había enviado sobre nuestra nación, o para probarla o para castigar sus muchos pecados, por medio de sequías, epidemias, guerras y malos gobiernos.

El vizcaíno, viéndose en tamaño apuro, perdió por completo la cabeza, y dirigiéndose al obispo, que estaba en la silla episcopal, y hablándole con desenfado, con furia y con la intinidad archifamiliar del antiguo discípulo, aunque por fortuna en idioma vascuence, allí completamente ignorado, lanzó votos y reniegos, le denostó y le echó en cara que por culpa suya estaba pasando las penas derramadas, puesto en berlina y amenazado de tener que apelar a una retirada vergonzosa.

¿Quién sabe si fue milagro del Altísimo? Lo cierto es que de repente, cuando descargaba en su lengua nativa aquel diluvio de vituperios sobre el obispo, el vizcaíno, con iluminación súbita y dichosa, volvió a recordar todo lo que del sermón le quedaba por decir. Inspirado además no menos dichosamente, exclamó:

—Hasta aquí Jeremías, en sus Trenos o Lamentaciones.

Y luego prosiguió recitando con fogosa vehemencia y con primor y acierto el resto del sermón hasta llegar a lo último.

Cuantos le oyeron quedaron edificadas y maravillados. El obispo demostró que había vizcaínos que predicaban por lo menos tan bien como él. Y no hubo nadie que no calificase al clérigo de excelente predicador y además de tan erudito y versado en las Sagradas Escrituras que se las sabía de coro y las citaba en el texto original hebreo.

guir el glorioso ejemplo de tus virtudes... Entonces me meteré a hombre serio.

El argumento pega. Y el padre herido en lo sensible, si no da palabra, mentalmente exclama: tiene razón...

—Carolinita, esto no puede seguir así... Cómo es posible que llegues a esta hora de casa de Paquita... No! Yo no quiero que te incluyan en la lista negra de esas locas que son la sopa diaria, un poco pimentada, de la maledicencia pública. Tú crees que toda la vida te vas a pasar en ese jaleo? Te vas a enfermar! Tranquilízate, hija. Vives en un vértigo.

Creas que todo es cine, y cuando no, copias y pintura al desnudo.

—Hoy, mamá, estás antiquísima. Tengo yo la culpa de ser joven, de haber nacido en esta época, ni en el medio social en que vivo? Si tú, en vez de ser quien eres—nada menos que la viuda de Zúñiga!—fuera, una pobre señora vecina de San José, si yo hubiera nacido fea y no un vivo retrato tuyo cuando tenías "mis quince años floridos", como dice José Manuel, seguramente pasaría todo el día trabajando en una casa de comercio y la noche surciendo mi ropa de muselina de a peso. Pero si puedo ser feliz, por qué voltearle la espalda a la felicidad? Es como si en el corral de casa hubiese una mata de mangos y no nos comiéramos los que a fuerza de estar maduros se caen espontáneamente de la mata.

La madre guarda silencio. En efecto, qué responder al artificioso razonamiento?

No hay pecador que no le encuentre excusa a su pecado, por monstruoso que sea. El miedo a la opinión pública se está perdiendo. Porque es lo que dice un amigo mío con candoroso cinismo: "Quiénes son los que constituyen la opinión pública? Tengo yo la seguridad de que en mi caso, Fulano que me censura, procedería de igual modo? La tiene él?"

Difícil se ha puesto la vida para los predicadores de moral. Las multitudes ya no tienen fe. La civilización, lo que podríamos llamar "rayos X" de la chivatería humana, han averiguado que, por dentro, todos somos del mismo o parecido material. La gente común sabe ya lo que sabían antes solamente los sabios: que no hay, o hay, muy escasamente, quien pueda, en conciencia, arrojar la primera piedra.

Y por supuesto, cuando alguien empieza a hacer sonar demasiado el organillo envejecido de la moralidad teórica, la gente se sonríe y murmura: —"Déjalo estar... En la bajadita lo espero..."

Y somos pocos los que no llegamos a la fulana bajadita.

Lino Sutil

Futuro Ingeniero Mecánico



Don Ivan Casorla Pereira

Nos complacemos en publicar hoy, como un homenaje a la juventud que vive la vida

del esfuerzo y de la lucha y que está llamada a triunfar, la fotografía del joven don Iván Casorla Pereira, quien ha marchado a San Francisco de California, de donde habrá de regresar a la vuelta de algunos años, dueño de un título profesional y de un caudal, seguramente máspreciado, de saber y de experiencia.

Hijo del señor Lic. don Buenaventura Casorla y de doña Brígida Pereira de Casorla, terminó con lucidez estudios superiores, distinguiéndose por su afán de estudio y por la corrección de sus actos.

LA NOTICIA le envía votos cordiales de afecto al futuro ingeniero mecánico.

- : PROGRAMA : -

de la música que ejecutará la Banda Militar en la Misa de Tropa y Concierto a las 17 horas (5 p. m.) en el Parque Central

MISA DE TROPA

- 1o.—Retsiem. Obertura. Meister.
- 2o.—Gretchen. Intermezzo. Martín.

CONCIERTO

- 1o.—Segunda Marcha de las

- Antorchas. Meyerber.
- 2o.—Obertura Dramática. Reynaud.
- 3o.—Escenas y Danzas Congoleesas. Langlois.
- 4o.—Fausto. Fantasía. Gounod.
- 5o.—Nuvida. Vals oriental. Chaypoole.

San José, 3 de setiembre de 1922.

El Director,

César A. Nieto

Nos acaba de llegar el famoso champaña de

REIMS

G. H. MUMM Y Co.
Reims.

BRENES Y Cia.—Distribuidores.

TELEFONO 231. — APARTADO 144.



El próximo decreto de ampliación

En el próximo decreto de ampliación de la convocatoria a sesiones extraordinarias se incluirán entre otros estos asuntos:

- Partida correspondiente a dietas de Concejales.
- Solicitud del Comité Ejecutivo de Beneficencia para que se le reconozca y se le dé libertad para el gasto de entradas.
- Autorización al Municipio de Siquirres para vender terreno en la milla marítima, entre las barras de Parismina y Pacuare, lotes de diez a veinté hectáreas y sin perjuicio de derecho de terceros.

"LA TRIBUNA"
Agencia en Limón:
oficina de don Pedro Brody, al lado de las oficinas de Correos

Llega un barco alemán

Hoy a las 6 horas fondeó en 'untarenas el vapor alemán "Murla", de 1182 toneladas, procedente de Hamburgo, con 2 días de mar de Balboa, 32 tripulantes, capitán E. Voigt y consignado a Felipe J. Alvarado y Compañía. Sin pasajeros ni correo. Carga: 2525 bultos con 436036 kilos.

COMERCiantES!
GRAN LIQUIDACION
A precios muy bajos en el almacén.
R. MADRIGAL E HIJOS
— VAYA HOY MISMO —

La influencia alemana en España en 1494

Anotaciones de un médico de Nurenberg

(Continuación)

El viaje de Muenzer tuvo lugar en una época de gran agitación en la historia hispano-morisca. En la primavera de 1488 habían iniciado Fernando e Isabel la lucha contra los moros que tan gloriosa terminación halló con la toma de Granada el 2 de enero de 1492. Entre los juicios que acerca de los acontecimientos de esta guerra refiere el viajero, merece especial mención la descripción que hace de la entrada de los vencedores en Málaga.

El 18 de agosto de 1487 la ciudad, después de un enconado asedio por parte de los cristianos, había debido abrir sus puertas y la entrada de los reyes católicos en esta eminente ciudad del Islam fue verdaderamente conmovedora por la portentosa liberación de cautivos cristianos que en número verdaderamente crecido poblaban continuamente las masmorras musulmanas. Nada menos que 752 de estos desgraciados — según refiere Muenzer — recibieron la libertad cuando sus esperanzas estaban ya perdidas. La sencilla descripción de Muenzer es un vivo retrato de los tormentos y de la alegría que experimentaron los libertados.

Entre los cautivos que con pasos vacilantes y lágrimas en los ojos salían al encuentro de la libertad, hablábase también un alemán, llamado Heinrich Murer, que durante cuatro años había padecido un inhumano cautiverio en las masmorras de al ciudadela mora. Y también había entre los libertados un anciano de cabellos plateados que había pasado más de la mitad de su vida — 48 años — en los calabozos del Muslim. La Reina, que entonces tenía 36 años, le preguntó qué hubiera pensado si, 48 años ha, en el momento de ser hecho cautivo, le hubieran dicho que sus libertadores no habían nacido todavía. A lo cual el anciano contestó con tristeza: "La pesadumbre me hubiera aniquilado".

Detrás de una simple cruz de madera y entonando himnos de alabanza salieron los libertados en largas hileras al encuentro de los monarcas. Fernando e Isabel se arrodillaron con los ojos arrasados de lágrimas al pasar la sencilla cruz y dieron gracias al Todopoderoso que les había erigido en instrumento de su justicia.

La cultura mora de España, que el viajero nuremburgués pudo gozar en toda su fresca lozanía, se refleja en su Itinerarium de un modo típicamente medioeval. Nada nos dice de la arquitectura de la Alhambra o de la gran Mezquita, ni sobre las escuelas y bibliotecas árabes, ni de sus romances guerreros y amorosos.

Agricultura y ganadería, industria y jardinería; calles, edificios, habitaciones configuración del cuerpo, indumentaria, limpieza y sociedad; religión y servicio divino; cementerios, sepulcros, masmorras: tales son los puntos de vista que Muenzer considera para apreciar la vida mora.

En la orilla del Ebro, no lejos de Tortosa, se conservaron las numerosas colonias moriscas allí existentes, porque lo habitantes se dedicaban a las explotaciones agrícolas con el mayor esmero y con los mejores rendimientos. Así también Valencia estaba rodeada de un

círculo de aldeas que estaban casi exclusivamente habitadas por agricultores moriscos.

En las colinas que circundan a Granada pacían numerosos rebaños de ganado vacuno, cabrío y lanar. Muenzer dice, en varios lugares de su obra, que los jardines moriscos eran verdaderos paraísos. Allí crecen palmeras, naranjos, almendros e higuerones y se extienden arroyos, torres, baños y piscinas para deleite del viajero medioeval. Y merecen una mención especial las obras que se deben al arte esforzado del hombre, por ejemplo, las asombrosas fuentes, las figuras recortadas en boj y otras maravillas semejantes que provocan la más viva admiración del pasajero.

En las ciudades más importantes de los reinos cristianos, como Valencia y Zaragoza había todavía, en 1500, barrios genuinamente moros, en los que, en un reducido espacio, se apiñaban mezquitas y tiendas, habitaciones, industrias y cosas semejantes y la vida morisca se desarrollaba tan ajena a mezclas y falseamientos, como en tiempos anteriores. En Granada eran las calles tan estrechas, que las casas casi se tocaban por su parte superior y difícilmente podían pasar a la vez dos asnos cargados. Las casas son minúsculas y muy sucias al exterior; interiormente son extraordinariamente aseadas y tienen dos conducciones de agua, una para beber y otra para las necesidades de la limpieza. Las viviendas están amontonadas como nidos de golondrinas, con lo cual se explica que Córdoba contara con más de cien mil habitantes.

La indumentaria mora interesa a Muenzer de un modo especial por lo que respecta a las mujeres. Todas ellas llevan unos calzones de lana o algodón con amplios pliegues, que se ajustan en torno al tobillo. Encima de estos calzones visten una larga camisa de lino y sobre ella un justillo de algodón o de seda; cuando se muestran en público llevan una capa de nevada blancura y ocultan su rostro hasta los ojos.

Finalmente, Muenzer considera con especial atención todo cuanto se relaciona con la religión mahometana y con sus prácticas devotas. Describe el interior de las mezquitas, las ceremonias sagradas que tuvo ocasión de presenciar, habla extensamente de los cementerios moros y de las festividades funerarias y se hace relatar, por personas competentes y de un modo muy extenso, la concepción mahometana del matrimonio y su regulación, y las normas jurídicas.

El Itinerarium de Muenzer es una narración minuciosa de las particularidades dignas de verse, entretejida con abundantes conversaciones. Su composición es sencilla y nada artificiosa.

Logra remontarse sobre las observaciones contenidas en las memorias escritas en la Edad Media. Su pensamiento no se engendra en el deseo de conservar las cosas a través de la posteridad; su finalidad no fue nunca publicar estas memorias, sino dedicarlas a sí mismo, a sus parientes y amigos. Falta, pues, en ellas esa preconcebida disposición de la escritura dedicada al lector, esa acentuación de la belleza o de la pequeñez y por otra parte la revisión y la corrección de la obra en conjunto. En esta obra corren parejas las lagunas e irregularidades que se notan en el conjunto, por una parte y, por otra, el deseo de hacer en alto grado subjetiva y ajena a todo artificio.

De aquí resulta que lo que el médico nuremburgués ha señalado con gran fidelidad en sus descripciones y relatos de España al fin de la Edad Media, posee en la actualidad y para los siglos venideros un alto valor humano, histórico y cultural, entre todas las observaciones escritas acerca de España, y ha contribuido de un modo muy poderoso a precisar nuestras noticias respecto a aquel magnífico país.

Se instaló la Junta Administrativa del Colegio de San Luis Gonzaga

La Junta Administrativa del Colegio de San Luis Gonzaga, de Cartago, se instaló de la manera siguiente:
 Presidente, doctor don Luis J. Guier.
 Secretario, ingeniero don Santos León Herrera.
 Vocal, don Jorge Ortiz Escalante.

A cargo de esta junta estará la inspección de los trabajos del edificio para aquel colegio, que habrán de emprenderse dentro de poco.

Dulce EL POAS
 Puro - Higiénico - Económico
 De venta en "LA MARINA"
 Eduardo Castro Saborío
 — LA MARINA —

Está tostado

Para impregnarle el delicioso aroma "BURLEY."



Navajas suizas para aparatos. Gillete más baratas que éstas y mejores consigues donde Robert.

Ha llegado a esta capital una famosa parisiense

De paso para los Estados Unidos ha llegado a esta capital la famosa modista francesa señorita Eugenie Beuche, ex-jefe de la conocida casa de Modas Paguls, de París.

Dicha señorita se hospeda en el Hotel Washington y trae consigo un numeroso muestrario de trajes de los últimos estilos de la capital de Francia, que está exhibiendo en aquel hotel y que constituyen una verdadera novedad, que no deja nada que desear al gusto más exigente.

Permanecerá en esta capital muy pocos días la referida señorita Beuche, apenas lo necesario para hacer los consiguientes arreglos para seguir su viaje a los Estados Unidos, de donde ha sido llamada para regentar uno de los más importantes establecimientos de modas.

Duelo en Cartago

Ayer a las 17 y media horas falleció en el Hospital de San Juan de Dios de esta capital la apreciable señora doña Cristina Rojas v. de Silesky, de la sociedad cartaginesa.

El cadáver de la recordada extinta fue trasladado ayer por la tarde a la ciudad de Cartago, en cuyo Cementerio será hoy el entierro a las 11 horas, previos los funerales en la Iglesia de San Nicolás.

Al consignar esta triste noticia, acompañamos en su acerbo dolor a la familia de la honorable matrona que nos dijo ayer la eterna despedida, especialmete a sus hijos Juan de Dios y doña Margarita de Silesky, don Romualdo, don Guillermo, don Carlos, don Rodrigo y Zenaida y Carmenita, a quienes deseamos cristiana resignación.

La orquesta Repetto

Academia de bailes modernos

Esta magnífica orquesta ha organizado para mañana domingo una fiesta de sociedad.

Se trata de una Academia de bailes modernos, en los amplios salones, donde tenía su taller de muebles don Jorge Morales Bejarano.

Durante el día bailarán allí jóvenes por el precio de un colón la entrada y durante la noche personas mayores a tres colones.

La idea es magnífica y auguramos mucho éxito a los profesores de la orquesta Repetto.

Mañana en la Sabana

Carreras de Caballos

Se ha concertado una carrera de caballos en 700 varas con una apuesta bastante fuerte.

Correrán el Montecristi de Ricardo Rivera y el Venado de Pinto. Como se sabe, el Venado ha tenido en esta temporada muchos éxitos y es el favorito de los aficionados.

El Montecristi no está bien cuidado y en las carreras verificadas hace un mes, perdió por considerable diferencia.

FOOT-BALL

El match de Liga más notable de mañana domingo será entre La Libertad y la Gimnástica Española.

Estos clubs han sido siempre rivales y desde hace tiempo no ha podido la Gimnástica ganar a sus contrarios y ahora los de La Libertad están bien reforzados con nuevos elementos y con su once bien entrenado. En cambio la Gimnástica ha perdido buenos elementos y su team está mal compuesto porque tiene elementos que en vez de sumar puntos los restan.

Veremos al portero de la Gimnástica en su duelo con los porteros de La Libertad y ya contaremos a nuestros lectores en buena crónica los mejores lances del juego de mañana.

De los puertos

PUNTARENAS, 31.—Hoy a las 12 horas fondeó el moto-velero costarricense "SEMPERIDEM" de 35 toneladas, procedente de Balboa y escala en Pozo con siete días de mar; 10 tripulantes, Cap. José Waller y consignado a R. E. Smyth y Co. Pasajeros: del Pozo Carlos R. Huete, Victor Mora, Ramón González y Miguel Romero. Sin carga.

Anoche zarpó de Limón para Boca del Toro el motovelero panameño "Alva" de 22 toneladas.

Pasajeros: Marcos Baby, Mary Auray, E. Sáenz, José, Matilde y Luis Reyes, José y Emilio Torres, Rodolfo y Estefana Aguilar, Ramón Fernández, Antonio Vasrones, Luis Rodríguez y María Ordoñez.

Carga: 65 bultos de verduras, 8 cajas de huevos, 1 saco de café y los accesorios del Circo Sáenz Fretes.

No llevó correo.

DR. ODIO DE GRANDA

ha trasladado su Despacho a la casa de doña María Luisa v. de Casoria, contiguo a la casa de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz.

— HORAS DE CONSULTA —

De 10.30 a 11.30 a. m. y de 2 a 4 p. m.
 TELEFONO No. 857. SAN JOSE.

STROLLERS

15 CIGARRILOS POR 60 CENTIMOS

— PRUEBELOS —

Piza e Hijos.

HIERRO PARA TECHOS

PAPEL "SULFIT" EN BULTOS

de 4000 pliegos a \$ 16-00 el bulto

— LA GRANJA —

Apartado No. 256 — — — Teléfono No. 777

CON \$ 1.00 se puede obtener una **VICTROLA**

Hágase socio de los Clubs VICTROLA. Pida prospectos. El Club consta de 50 socios. Cada uno cotiza \$ 1.00 semanalmente. Cada semana se obsequiará por sorteo una VICTROLA entre ellos. El favorecido de cada sorteo queda libre de todo pago subsiguiente y obtiene una VICTROLA o su equivalente en discos VICTOR. El socio que haya cotizado 25 semanas sin ser favorecido, recibirá igualmente una VICTROLA o su equivalente en discos.

Ud. no puede perder PIZA E HIJOS

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

EL ASERRADERO EL LABERINTO
 y el depósito de maderas **EL COYOLAR**
 Depósito: tel. 539 — Aserradero tel. 1254

combinados, ofrecen a sus clientes mejores
 servicios — **GRAN REBAJA DE PRECIOS**
STRUCK & ALVARADO

Dulce EL POAS
 Puro - Higiénico - Económico
 De venta en "LA MARINA"
 Eduardo Castro Saborio

VERME-OL
 MATA LAS LOMBRICES
 Saba e YERBABUENA
 BOTICA ORIENTAL

Daños a un carrerón
Del señor Cobos
Batres

Ayer hubo un choque entre el carro del tranvía número 9 y el carrerón de distribuir la carne del negocio del señor Luis Cobos Batres.

El hecho ocurrió en la Avenida Central, cerca del mercado, quedando dañado el carrerón, que era conducido por Octaviano Mora.

El carro del tranvía iba bajo el cuidado del motorista Filadelfo García y el conductor Manuel Solano Cabezas, pero en el momento del choque llevaba el manejo del motor el aprendiz Salvador Fernández.

Según los partes de policía, el carro eléctrico iba corriendo a una velocidad poco prudente, dado el lugar y el tráfico que se notaba.

Fajas de cuero para
 reloj pulsera



Acaban de llegar en varios
 estilos y están a la venta

— donde —

LUIS SIEBE E HIJO

LA HUELGA DEL TIJO
 esta haciendo daños

Por las vecindades de la estación del ferrocarril al Pacífico se ha formado una pandilla de muchachos, algunos de ellos de edad algo mayor, que se ha bautizado con el nombre de la Huelga del Tijo.

Se dedica este grupo de vagabundos a hacer toda clase de daños en la vecindad; apedrean a los transeúntes, quiebran vidrieras, rompen cercas, se mofan de los mayores, maltratan a los pequeños, etc.

Ya el vecindario no sabe qué hacer con ellos. Durante la noche los vecinos los pasan intranquilos, porque los escándalos que forma la tal huelga son fenomenales.

Se ha dado parte a la policía, de esos sucesos.

Renunció el Sr. Velarde
 el Registro General de
 Policía

Desde que se creó el Registro General de Policía, venía desempeñando el cargo de jefe de ese departamento el general don Federico Velarde, quien se retiró hace unas semanas con la debida licencia.

El señor Velarde salió para Guatemala con su familia y ha resuelto radicarse en Puerto Barrios, donde obtuvo un cargo muy bien remunerado, en una empresa particular, y en consecuencia renunció la Dirección del Registro General de Policía.

Esa renuncia fue aceptada ayer y nombrado para reemplazarlo don Ignacio Merino.

Grafonolas y
Discos Columbia

ULTIMAS NOVEDADES:
 discos de baile y canto que se renuevan cada semana
J. P. ARANGO & Co. INC.
 Agentes Generales

Ofrecemos nuestros
servicios

para Bautizos Bailes Banquetes
 y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos salones de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA
 a MAURILIO TENORIO y
 MARCO A. ROMAN

La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL

Lociones a ¢ 3-50

TRASLADO
 de la Tienda de
 Modas y Camisería
 "PARIS"

a la Avenida Central, en la Antigua Joyería Ortiz, entre el Royal Bank y Sauma.

Tiene el gusto de comunicarlo a su distinguida clientela y al público en general, para el 1o. de setiembre, su propietario

JOSE CARREJAS.

PARA ESE DOLOR
DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN
 TODAS
 LAS BOTICAS



ORTIZ

— JOYERO CHIC —

OFICINA DE AGRIMENSURA
 QUIERE MEDIR SUS TERRENOS?
 QUIERE PRACTICAR SU DESLINDE?
 QUIERE REGAR SUS TIERRAS?
 Diríjase a **JOSE AMADOR U.**
 (Oficina del Lic. Marciano Acosta)

Se encuentra en esta capital una
distinguida escritora francesa
Viaja en vía de estudios y publicará un
libro de los lugares que visite

Incidentalmente ha llegado a esta capital la distinguida escritora francesa la señorita Claudie Riviere, quien en viaje para las islas de la Océania en posesión de Francia, ha tenido una oportunidad para visitar este país.

La señorita Riviere se hospeda en el Hotel Washington, en donde ayer tuvimos el placer de celebrar con ella una entrevista, y amablemente nos explicó el motivo de su llegada a Costa Rica y el objeto de su viaje.

Ella es graduada en la Universidad de París, en donde obtuvo el título de agregada a esa Universidad, el más alto título que se le dispensa a la mujer en aquel establecimiento. Hace algún tiempo reside en Nueva York, donde fundó y dirige un magazín, titulado "La Francia", que se edita mensualmente, en inglés, y está destinado no sólo a estrechar las relaciones espirituales entre Francia y los Estados Unidos, sino también a difundir la cultura de su patria en aquel país.

Esta señorita ha sido comisionada por un centro de Francia para visitar las posesiones de aquella República de Océania, y se dirige en primer término a Tahití.

Viaja en el vapor Valle de Tamate, fletado especialmente para esta comisión, que salió de Francia por vía del Canal de Panamá, con rumbo a dichas posesiones.

Este barco es el mismo de que habló hace poco "El Herald" de Puntarenas, referente a que se encontraba detenido en Panamá por dificultades pecuniarias, informe que nosotros reproducimos en nuestra edición del lunes anterior. Decía ese suelto que el referido barco se encontraba en tales dificultades allí sin poderse hacer a la mar por falta de recursos monetarios, y al mismo tiempo llamaba la atención de los que habían suscrito contratos en Puntarenas para ir a Tahití, advirtiéndoles que si la empresa colonizadora estaba en tales condiciones con respecto al barco, también lo estaría en lo que se refiere al pago de los sueldos con los expresados emigrantes.

El vapor en cuestión se encuentra detenido en Panamá, no por la expresada causa sino por otro motivo. En su travesía de Francia a Panamá ocurrió un incendio a bordo, que causó algunos daños los cuales se están reparando en Panamá. Además, se han entablado negociaciones con la Compañía aseguradora para el pago de los daños ocurridos, todo lo cual ha retardado la salida de dicho barco.

Pero ya se han arreglado tales dificultades y el vapor llegará a Puntarenas el lunes próximo.

La Compañía a que pertenece este vapor establecerá un servicio regular entre puertos franceses y Tahití, vía Canal de Panamá, y la señorita Riviere nos manifestó que haría gestiones para que esos vapores tocasen en Puntarenas tanto de ida como de vuelta.

Aprovechando la referida circunstancia, la expresada escritora dispuso venir a esta capital y pasar unos días entre nosotros, para embarcarse en Puntarenas en el referido vapor.

Nos expuso la señorita Riviere que hace mucho tiempo ha oído expresiones muy recomendables sobre Costa Rica, y por este motivo, más que por otra cosa, dispuso aprovechar la mencionada oportunidad para venir a esta capital, habiéndose convenido personalmente

de que los informes recibidos son la fiel expresión de la verdad con respecto a nuestro país. Dice que está admirada de la cultura de Costa Rica y repitiendo sus propias palabras, nos manifestó que podíamos hacer ver en LA NOTICIA "que una francesa se siente aquí en un ambiente como el de la propia Francia", para expresarnos que en nada se diferencia Costa Rica de las costumbres, la cultura y las tendencias de la misma Europa, especialmente de la Francia.

La señorita Riviere viaja por cuenta de la Compañía Franco-Taitiana, de la cual es Presidente M. Froment Guyers, distinguido hombre público francés y uno de los políticos que más han contribuido para la expansión francesa en el exterior y para el buen gobierno de las colonias de dicha República. A esta Compañía también pertenece el mencionado barco, y ella, a-

simismo, establecerá el servicio regular de vapores a que hemos hecho mención.

La distinguida escritora a quien nos referimos, ha visitado ya algunos de nuestros principales edificios públicos. Ha estado en Heredia y en Cartago y hoy irá a la ciudad de Alajuela. Ayer estuvo en el Asilo Chapuí, en donde fue debidamente atendida por el doctor Alvarado, quien tuvo oportunidad de conocer la exquisita cultura de la señorita Riviere. Se propone, una vez de vuelta en Francia, publicar un libro sobre este viaje, en el cual consignará algunas páginas a Costa Rica, de la que, repetimos, está admirada.

Al consignar en estas ligeras líneas la impresiones que nos transmitió dicha señorita sobre nuestro país, no es grato desearle una grata permanencia entre nosotros y al mismo tiempo le presentamos nuestros respetos.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
 SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
 APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
 Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
 CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS
Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
 A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUÍ

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
 en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores
 toda clase de facilidades para la importación
 de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

LA GRAN VIA

Acaba de recibir:

Conservas alemanas

Caviar ruso y

Confites Italianos.

ANTES DE COMPRAR
SOMBREROS

PALMAS - COPONES y los famosos **PERUANOS**
Consulte nuestros
precios
ALMACEN SASSO

Apartado 186 — Teléfono 121

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

TEATROS PREFERIDOS

AMERICA

DOMINGO 3 DE SETIEMBRE

Matinée a las 2.30. Sigue

MATHIAS SANDORF

libros 4, 5 y 6

Noche a las 8.30.

Charles Chaplin en

ARMAS AL HOMBRO

Luneta ¢ 1.00 Butaca

VARIEDADES

SABADO 2 DE SETIEMBRE

BUENAS REFERENCIAS

por Constance Talmadge

Domingo. Noche, estreno

El Fango y Las Estrellas

por Italia Almirante Manzini

TREBOL

SABADO 2 DE SETIEMBRE

A las 7 siguen los episodios

10, 11 y 12 de

EL AS ROJO

A las 8.30 siguen los episodios

11, 12 y 13 del

FANTASMA GRIS

Domingo, estreno:

El Fango y Las Estrellas

por Italia Almirante Manzini

APOLO (Cartago)

DOMINGO 3 DE SETIEMBRE

Estreno de

Los Amoris de Ana

Por Ann Pennington

Pronto: Gran Concierto por

MELICO SALAZAR

Perdió el sentido
repentinamente

Ayer le dio un ataque de locura a la señora Mercedes Ugalde, vecina de esta ciudad.

Esta Sra. había padecido de demencia, pero hace ya mucho tiempo, habiéndose curado en el Asilo Chapuí.

Desde entonces jamás había dado señales de tener perturbadas sus facultades mentales, hasta ayer, que como decimos, repentinamente se convirtió en orática.

Fue conducida al respectivo asilo por sus parientes.

SE COMPRAN
TRAPOS VIEJOS
PERO LIMPIOS